

“ESTE SEMINARIO ES EL PASO MÁS CONCRETO DESPUÉS DE LA COMISIÓN VALECH PARA MIRAR EL FUTURO”

Desde el Cusco el Presidente Lagos destacó el encuentro sobre derechos humanos organizado por el Ejército y valoró la capacidad de los distintos actores de “mirar lo que ocurrió en el pasado, las responsabilidades en la desintegración del proceso democrático chileno y, luego, atreverse a mirar en profundidad los hechos con la magnitud que ellos tuvieron”.

El Mandatario, quien se encuentra en Perú para asistir a la III Cumbre sudamericana, añadió que “se abre una nueva etapa en el sistema democrático chileno”. Frente a la resistencia de algunos actores de aceptar sus responsabilidades, indicó que “no me cabe duda de que, a medida que se consolide esta percepción colectiva de Chile, los distintos actores van a tener también que hacer una mirada introspectiva de cuál fue el rol de cada uno de ellos, por el bien de ellos y por el bien de Chile”.

El Presidente de la República, Ricardo Lagos, calificó como un hecho trascendental para el país la realización del Seminario sobre Derechos Humanos organizado por el Ejército, ya que es un paso concreto para mirar el futuro. Explicó que cuando se creó la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura, "lo hicimos pensando que, a partir de nuestra capacidad de mirar al pasado, íbamos a estar en mejores condiciones de construir futuro. Creo que este seminario es el paso más concreto después del informe de la Comisión Valech para mirar el futuro. Y lo que hoy ocurrió en ese seminario fue un tema tremendamente positivo respecto de cómo debemos mirar el futuro y como Presidente estoy muy orgulloso de lo que allí ocurrió", manifestó.

Luego de la primera sesión de trabajo de la Reunión Extraordinaria del Consejo Presidencial Andino, que se realiza en Cusco, Perú, y en la que Chile participa como observador, destacó que el encuentro efectuado en la Escuela Militar congregó "a distintos actores políticos de la realidad nacional y que éstos, con una gran altura de mira, fueron capaces de mirar lo que ocurrió en el pasado, las responsabilidades en la desintegración del proceso democrático chileno y, luego, atreverse a mirar en profundidad los hechos con la magnitud que ellos tuvieron".

Asimismo, afirmó que, con este intercambio de ideas, "se abre una nueva etapa en el sistema democrático chileno, en que por una parte se reconocen las responsabilidades de una institución entendiendo que una cosa es la responsabilidad y otra cosa son las políticas institucionales, y por la otra entender también lo que corresponde al mundo civil, tanto respecto de las condiciones que generaron la ruptura democrática en Chile, como a la necesidad de atrevernos a mirar la gravedad de los hechos que ocurrieron para que eso nunca más vuelva a suceder".

Consultado sobre la resistencia de algunos sectores para asumir sus comportamientos durante la dictadura, el Presidente Lagos afirmó que, más que hacer un llamado a asumir responsabilidades, "cada uno tiene que abocarse a su propia conciencia. Cada uno sabe los roles que cumplió, cada uno sabe que es lo que nos ocurrió en aquellos años tan difíciles. Cuando uno mira hacia atrás la vida de cada uno de nosotros en eso años, en que uno puede decir sí, yo tuve miedo en determinados momentos, pero entendía también que era indispensable seguir luchando para abrir un espacio de libertad. No me cabe duda de que, a medida que se consolide esta percepción colectiva de Chile, los distintos actores van a tener también que hacer una mirada introspectiva de

cuál fue el rol de cada uno de ellos, por el bien de ellos y por el bien de Chile".

El Jefe de Estado llegó al Cusco pasado el mediodía y de inmediato se integró a las sesiones de trabajo de la Comunidad Andina que reúne a los mandatarios de Perú, Bolivia, Venezuela, Ecuador y Colombia, aunque éstos tres últimos sólo fueron representados por sus cancilleres. Al respecto, sostuvo que "nuestra presencia acá obedece a que siempre hemos entendido que hacemos política exterior desde la región. Este es un evento de particular importancia en tanto intentamos buscar los distintos procesos de convergencia en materia de integración y respecto de los cuales Chile ha tenido una participación muy activa".

En este contexto, recordó que nuestro país fundamenta su participación en estos foros en dos principios. En primer término, su pertenencia como país asociado al MERCOSUR y, en segundo lugar, "a la necesidad de entender que los procesos de integración tienen que ser más que meros acuerdos comerciales. En tanto los procesos de integración son sólo acuerdos comerciales quiere decir que los países tendremos que tener todos aranceles externos comunes para poder ser parte del proceso de integración. Esa no es la forma como se han hecho los procesos de integración en el mundo", acotó.

Sobre la ausencia de varios mandatarios al encuentro regional, declaró que "más que presencia o no de presidentes, lo importante es si somos capaces de alcanzar aspectos y acuerdos concretos". En este sentido, definió lo que, a su juicio, son los elementos que deben marcar una mayor integración regional. "La integración tiene que ver con voluntad política de integración física, de integración en el ámbito de coordinación de políticas macroeconómicas, en el ámbito de las cláusulas de solución de controversias, con procesos de integración cultural, de lo que son distintos sistemas de seguridad social, distintas medidas de coordinación para introducir elementos de mayor seguridad en nuestros países y, por supuesto, de voluntad política para coordinar políticas ante un mundo cada vez mas global y multilateral", expresó.

En otro ámbito, requerido por el estado de las relaciones bilaterales con Bolivia, con cuyo Presidente, Carlos Mesa, compartió durante gran parte de la jornada de trabajo, el Mandatario afirmó que "me gustaría entender que estamos en condiciones de avanzar desde el punto de vista comercial con un conjunto de temas y siempre la disposición de Chile ha sido de avanzar en procesos de integración con los amigos bolivianos. En consecuencia, si es posible avanzar desde el punto de vista comercial, en algún momento hicimos ciertos planteamientos de asimetría en el comercio, entendiendo el distinto nivel de ambos países, y por cierto estamos dispuestos a considerar este tipo de elementos".

El Presidente Lagos participará mañana en la III Reunión de Presidentes de América del Sur, donde sostendrá reuniones de trabajo con los mandatarios de la región.